

La empresa cooperativa procura mejorar el nivel de vida en el medio rural

AGROINDUSTRIAS ARROYO NEGRO, UNA APUESTA A LA PRODUCCIÓN DE LÁCTEOS DE ALTA CALIDAD (1)

a cooperativa Agroindustrias Arroyo Negro (Agran), proyecta alcanzar una producción diaria de 3.000 litros de leche que se destinará a la elaboración de quesos, dulce de leche, yogur y otros derivados lácteos.

por Leonardo Bolla



Presidente de la República, Dr. Luis A. Lacalle, Ing. Agr. E. Elizondo.

ecientemente conformada reúne a las familias de productores de esta zona ubicada en el límite de los departamentos de Río Negro y Paysandú, quienes decidieron sumar sus potenciales productivos para fabricar lácteos de

-¿Será muy difícil lograr un pequeño capital de ries-

-Si, es posible; pero hay que elaborar un proyecto en estos formularios que tiene delante. Además, acá está la lista de consultores que pueden desarrollarlo y tiene que presentar el estado patrimonial de la firma que lo solicita. El diálogo precedente ilustra un aspecto del árido camino recorrido por productores de la zona de Arroyo Grande en

(1) Tomado de El Observador Agropecuario 4/2/94

Paysandú junto con técnicos de la regional del Plan Agropecuario en procura de «créditos blandos».

El objetivo: desarrollar un programa agroindustrial paumentar el ingreso en los predios y mejorar la calidad vida en el medio rural. A pesar del «desgaste» ocasionado por la burocracia el emprendimiento es hoy una realidad que permite a ocho familias de productores continuar viviendo en el campo.

Cuando nació esta iniciativa hace cinco años, los actuales integrantes de la empresa agroindustrial estaban decididos a emigras, su futuro era «incierto» y comenzaron a contactarse con la regional del Plan Agropecuario. «No estaba previsto realizar ninguna Inversión en infraestructura y en los inicios del emprendimiento plantearon problemas relacionados con su producción, calidad de vida y expresaron su preocupación por los problemas de la familia y el entorno del lugar», señaló a El Observador el ingeniero agrónomo Enrique Elizondo, integrante del Plan Agropecuario local.

Se comenzó a trabajar en reuniones periódicas a partir de las cuales se registraron sensibles incrementos en las producción y en la diversificación de los rubros.

«El primer objetivo fijado fue incrementar la producción»; esta meta implicaba una condición a efectos de lograr «un poder de reinversión mínimo para revertir esa espiral descendente», explica el técnico del Plan Agropecuario.

Dificultades como la caminería rural, la lejanía con las plantas de industrialización, baja producción lechera en los predios y diferencias de precios para comercializar quesos llevaron a descartar la primera idea: remitir leche fluida a algunas de las plantas procesadoras.

Superar estos obstáculos implicaba para los productores de Arroyo Negro aumentar la producción, implantar mejores pasturas permanentes, verdeos en tiempo y forma, abaratar costos cosechando su propia semilla fina, producir granos para fabricar ración (cebada, maíz y sorgo) y las reservas de forrajes, son los principales objetivos específicos identificados por Elizondo.

Un primer paso hacia la conformación de Agran constituyó en 1988 la compra «en forma comunitaria de un equipo de henificación completo con un crédito otorgado por el Plan Agropecuarlo. Posteriormente, ante los alentadores resultados logrados en esta primera experiencia colectiva, continuó la compra de un molino a martillo, la administración de productos en común y elaboración de raciones con fórmulas recomendadas a precio de costo»

Mayores ingresos para mejorar nivel de vida.

Luego los productores se lanzaron hacia el gran desafío: construir una pequeña planta de elaboración, con cámaras

para almacenaje y maduración.

«No era posible que en un radio de 5Km, muchas personas y a la misma hora, estuvieran elaborando su propio queso, con distintas calidades, fórmulas, tipos y lo que era peor que los compradores que iban a buscar el producto negociaran con cada uno un precio distinto a su real querer y entender» puntualiza más adelante el técnico, describiendo otro de los factores propulsores del programa. Se elaboró un trabajo con las necesidades, costos de instalación y formas de pago-no a través de un crédito normal-ya que «las diferencias patrimoniales eran tan desiguales, que era injusto recargar con una obligación bancaria a algunos si pretendíamos que todos fueran socios con el mismo porcentale»

De esta forma, prosigue Elizondo, los fundadores de Agran perseguían como finalidad lograr «un mayor ingreso y mejorar su condición de vida. El crédito debía de pagarse con las ganancias generadas por la empresa».

El aporte original para viabilizar el programa correspondió a la Fundación Pablo de Tarzo en un monto de U\$S 10.000, más las contribuciones de los propios integrantes.

Estos recursos, provenientes de Suecia, son devueltos a efectos de destinarlos a otras iniciativas, «el compromiso es reintegrarlos lo antes posible!, subraya.

Producir calidad

La producción de leche de los tambos de la cooperativa tendrá como destino la elaboración de queso, yogur, dulce de leche y otros subproductos. En la actualidad, se están evaluando las variedades, tipos y formas que tendrá el queso de acuerdo a las demandas del mercado en la búsqueda de productos de calidad. Para fabricar estos lácteos seguramente intervendrán técnicos especializados del LATU y la Escuela de Lechería de Colonia en la fase de control de calidad.

Agran dispone de un mínimo de equipos para la fase de industrialización: tanques de frío y de recibo, hormas para la fabricación de quesos, cámara de frío con capacidad para almacenar entre 10.000 y 15.000 kilos.

También se instaló un laboratorio para análisis de calidad y nivel graso. Esta empresa agroindustrial es finalmente una realidad.

El «desgaste» y el «desánimo» provocados por largos meses de infructuosas gestiones abrió la «última puerta» y la aspiración se transformó en un proyecto productivo y de contenido social.

Recientemente, el presidente Luis Alberto Lacalle, junto a otras altas autoridades nacionales y departamentales, inauguraron el tendido de una línea eléctrica hasta la zona en que está ubicada la planta agroindustrial de Agran en Arroyo Negro.



FICHA TECNICA

Nombre: Agroindustrias Arroyo Negro (Agran) Ubicación: Puntas de Arroyo Negro (límite entre Paysandú y Río Negro).

Integrantes de la empresa: seis productores.

Edades: 30 a 40 años. Area total: 6.000 hectáreas.

Extensión de los predios: entre 40 y 300 hectáreas. Rasgos del suelo: tierras negras que favorece la producción.

Capital inicial: U\$S 40.000 más los aportes de los productores.

Objetivo general: aumentar los ingresos prediales para mejorar la calidad de vida en el campo y evitar la emigración.

Objetivos específicos: aumentar la producción implantar mejores pasturas permanentes, verdeos en tiempo y forma abaratar costos cosechando semilla fina, y producir granos para fabricar ración (cebada; maíz y sorgo) y reservas de forrajes.

> Paneles solares, baterías especiales, luminarias, convertidores. Proyectos, asesoramiento e instalaciones en todo el pais

ENERGIA ELECTRICA SOLAR PARA EL CAMPO

con tecnología Siemens Solar (USA)

permite utilizar: luz, TV (color y b/n), radiocomunicación, electrificador, bombeo, heladera/freezer, video, electrodomésticos, computadora, fax.

Respalda

SA

10 años de experiencia, más de 2200 paneles ya instalados

Miguelete 2180, telefax 40 31 75*

y su red de agentes.